

pero también defensores de las enormes perspectivas y ventajas que ofrece este método de trabajo¹⁶.

Y si bien aceptamos como generosa hipótesis de trabajo la propuesta de **Soria Combadiera** y de **Díez Cusi**¹⁷ acerca de una delimitación de territorios a partir de poblados principales y poblados periféricos, consideramos que quizás sería necesario aguardar un poco de tiempo, hasta que se culminen las fatigosas prospecciones en los amplios territorios a los que aluden para poder establecer mejor la jerarquía real de los poblados, y para poder señalar cuáles son realmente madres y cuáles vinculados. Y el caso de Elche de la Sierra lo demuestra de una forma muy didáctica. En la supuesta circunscripción del poblado principal del Tolmo, con poblados secundarios como el Cerro Fortaleza hacia el N y el Peñarrubia hacia el W., han aparecido nuevos enclaves de rango no desdeñable que podrían, acaso, fragmentar todavía más esa inicial e interesante sugerencia de Soria-Díez. Nos referimos al poblado de Peña del Agua. El propio yaci-

cante). Servicio de Investigación Prehistórica. Serie de Trabajos Varios, n.º 90. Diputación Provincial de Valencia, 1993. 296 pp. De los mismos; *Poblamiento ibérico en el Bajo Segura. El Oral (II) y La Escuerta*. Real Academia de la Historia, Biblioteca Archaeologica Hispana. 12. Madrid, 2001. SORIA COMBADIERA, L.: *El horizonte ibérico de El Castellón (Hellín y Albatana, Albacete)*, Albacete, 1997. 194 pp.), y trabajos de amplitud regional (LÓPEZ DOMECH, R.: *La región oretana*, Anejos de Antigüedad y Cristianismo, III, Univ. de Murcia, 1996; SANMARTÍ, J.: *La Laietània ibèrica. Estudi d'Arqueologia i d'Història*, Tesis Doctoral, Barcelona, 1986.). Nuestra aportación se ciñe mejor a las dimensiones comarcales presentadas por GRAU MIRA, I. y MORATALLA JÁVEGA, J.: "El poblamiento de época ibérica en la cabecera del Vinalopó", *Agua y Territorio. I Congreso de Estudios del Vinalopó*, Alicante, 1997. 215-239. Una síntesis de la historia de la investigación en ABAD CASAL, L.: "Modelos de hábitat en el mundo ibérico. Una década de investigaciones", *REIb*, 2, 1996. 123-145.

¹⁶ Un precioso ejemplo, que siempre hemos considerado como paradigma de lo que es una excelente prospección, muy trabajada y eficaz, en: MOLINA GRANDE, M. y MOLINA GARCÍA, J.: *Carta arqueológica de Jumilla*, 1973. 207 pp. Y su ampliación posterior por los mismos autores: *Carta arqueológica de Jumilla. Addenda, 1973-1990*, Murcia, 1991. Igualmente nuestra admiración por SIMÓN GARCÍA, J.L.: *La Edad del Bronce en Almansa*, Albacete, 1987.

¹⁷ SORIA COMBADIERA, L. y DÍEZ CUSI, E.: "Análisis de un espacio de frontera: el Noroeste de la Contestania en el siglo IV. Primeras aproximaciones", *Saguntum*, extra-1, Actas del Congreso Internacional *Los Iberos. príncipes de occidente*, Universidad de Valencia, 425-435. Luego una actualización y relocalización de la primera autora en: "La estructuración del territorio albacetenses durante el Ibérico Pleno (ss. V-III a.C.). Los grandes asentamientos y su distribución en el espacio", *II Congreso de Historia de Albacete, I: Arqueología y Prehistoria*, Albacete, 2000 (2002), 137-143.